

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN

Trimestre \$ 1,00
 Semestre \$ 2,00
 Año \$ 4,00

Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:
G. LAFARGA
 Calle Rivadavia 1784
 BUENOS AIRES

NUESTRO IDEAL

—Soñamos una tremenda revolución que destruya todo lo existente en el orden político, económico y social: gobiernos, leyes, fronteras, instituciones de toda clase, y sobre las ruinas de esta colosal debacle echar los cimientos de la nueva sociedad.

Se empezaría por tomar posesión cada uno de lo que le hubiere menester para su subsistencia: alimento, vestido, alojamiento cómodo, puesto que para todos hay, y después se organizarían los individuos espontáneamente en agrupaciones libres, productoras, constructoras, de transportes, etc., sin cuidarse cada grupo, en cuanto al orden material, de otra cosa que de producir o trabajar en aquello a que se hubiese consagrado.

Poco a poco se irían formando núcleos de población en condiciones muy diferentes de las actuales. En vez de esas inmensas y anti-higiénicas ciudades a que dan lugar hoy la centralización administrativa y comercial, amontonando las casas una sobre otras, como si no hubiera espacio en la tierra para construir cómodamente las viviendas de los hombres, se poblarían los campos en los lugares más amenos y saludables, de lindas habitaciones rodeadas de árboles, circundadas de flores, abundantemente provistas de agua, de aire, de luz.

En cada núcleo de población habría espaciosos almacenes sin puertas, llaves, dependientes ni guardianes, para depósito de lo que fuera necesario al consumo o a la industria de sus habitantes.

Depósitos de cereales, de carne, de verduras, de aves, de huevos, de leche, de frutas, de telas, de calzado, de muebles, de máquinas, de herramientas, etc., etc.

Los grupos de transportes se encargarían de llevarlas, tomando las especies de los productores, y allí acudirían las familias a proveerse de lo necesario tomándolo por sus propias manos, sin peso ni medida, ni control, ni cuenta ni dinero.

Tomaría de todo lo que apeteciese cada cual, lo que creyese suficiente para el día, como hoy se provee del agua de la fuente o del río quién sabe que no ha de cortarse mañana la corriente.

Habría grandes, hermosos edificios, consagrados a la industria, a las artes, a las ciencias, frecuentados por millares de obreros manuales e intelectuales, que se entregarían con amor a tareas libremente elegidas por ellos, sin horario a que sujetarse ni patronos que los vigilasen, ni preocupaciones que entorpeciesen su labor, y cultivando cada uno el arte para el cual sintiera inclinaciones naturales; saldrían escultores mejores que Filias, pintores mejores que Rafael, músicos mejores que Bethoven, etc.

Tendríamos amplias calzadas, surcadas por veloces automóviles; grandes instalaciones eléctricas, que difundieran por doquier la luz y transmitiesen la fuerza y el calor allí donde fuese menester; puentes gigantescos y sólidos, muelles colosales, túneles inmensos.

¿Que quién los construirá? Los hombres libres! Legiones de voluntarios que cuando tomen otra orientación más racional las irán acudirán numerosos a realizar obras de utilidad y de progreso,

con más decisión y más entusiasmo con que acuden hoy a matar a sus semejantes y a arrebatar la libertad y las riquezas a extraños pueblos, haciendo obra de bárbaros.

Los barcos surcarían los mares, repletos de productos y de manufacturas que abundasen en el país de origen, para retornar cargados de otros productos y de otras manufacturas abundantes en el país de destino.

¿Que quién los guiará? Los marinos y los viajeros de afición.

Habría templos maravillosos consagrados a la instrucción, donde se educaría convenientemente el corazón de los niños al par que su inteligencia; donde en vez de abrumar los tiernos cerebros con enormes tareas, atiborrándolos de ideas hechas, amasadas con los prejuicios y los errores de la ignorancia pedantesca, enseñoreada hasta hoy en todas las instituciones de enseñanza, se ayudaría el desenvolvimiento paulatino y racional de las facultades intelectuales del niño, cuidando con el debido esmero esa flor tan delicada que hoy se agosta, se maltrata o se destruye con bárbara ferocidad.

Los inventos serían más numerosos, más fáciles, porque aparte de los elementos que tendría a su disposición para los estudios o para los ensayos aquel que los concibiese, encontraría cooperadores inteligentes que hoy no se solicitan y que aun se rechazan por temor de perder los beneficios del privilegio, lo que hace malograrse, acaso por detalles insignificantes, más de uno que fueran de gran utilidad.

Y todos trabajarían, porque entonces el trabajo sería una función agradable y no un castigo como lo es hoy para la inmensa mayoría de los trabajadores.

Trabajo que cansa, trabajo que fatiga, que invierte todo nuestro tiempo en una tarea que llega a hacerse odiosa, mal remunerado, casi estéril, puesto que su producto no permite satisfacer ni muy lejos las más legítimas y perentorias necesidades, es por regla general el trabajo del asalariado. Trabajo ingrato, puesto que de sus frutos otros se aprovechan tranquilamente, protegidos por las leyes de despojo que nos rigen.

Y nos pasma, nos asombra el ver que haya individuos que odien el trabajo hecho en tales condiciones y que indignados ante el continuo despojo del fruto de su sudor, se rebelen altivos y se coloquen resueltos fuera de esa iniquidad que llaman Ley, procurando vivir a expensas de los otros usando los procedimientos de fuerza que se emplearon con él para explotarlo.

El hambuido, como el vago, el ignorante y el egoísta son productos del régimen social en que vivimos; cuya base descansa en la propiedad individual.

Tan santo es el origen de esta propiedad, el robo, que he ahí los frutos de bendición que engendra.

Pedro Cabazón.

CIGARRILLOS GERMINAL
 Estos cigarrillos elaborados por la Cooperativa de Obreros Tabaqueros son los mejores de a 10 cent.

La Cooperativa destina de sus beneficios, el 30 0/0 para las cooperativas con idénticos fines; 10 0/0 para las víctimas del capital; 10 0/0 para la prensa obrera.

Atado 10: una caja 1.45. Los pedidos a la Administración, Belgrano 1636.

Los mitins del domingo

Según estaba dispuesto celebráronse el domingo último en esta capital los mitins de desocupados. El de la plaza Victoria fue el que revistió mayor importancia. Desde las dos de la tarde próximamente, una inmensa multitud se apiñaba en torno de la famosa pirámide esperando la apertura del acto; poco después el ciudadano Sesma explicó a la asamblea el objeto de la manifestación y el Dr. Palacios pronunció un discurso hablando del malestar económico que se experimenta en toda la república, de los despilfarros que la administración nacional comete y de las causas que impiden al obrero el irse al interior donde todos deberían vivir cómodamente dada la riqueza del suelo ubérrimo y pródigo.

A Palacios le sucedió Guaglianone quien frente al palacio del Gobierno atacó duramente la insaciable codicia de los parásitos que desde su interior engañan al pueblo con palabras mendaces y dulces; dijo que del gobierno era inútil esperar mejoras porque el Gobierno se hizo para los ricos y no para los pobres; expuso la esclavitud que reina en provincias bajo la forma de «ley de conchavos»; habló de Mendoza donde existen quince mil obreros sin hacer nada, quince mil familias que se mueren de hambre! y terminó su discurso demostrando a los trabajadores que su emancipación debe ser obra de ellos mismos y aconsejándoles solidaridad para luchar contra los que actualmente los explotan.

Después ocupó la tribuna un compañero panadero recién venido de Córdoba y, sino con galanura, con una exactitud contundente, pintó el negro cuadro de la miseria que reina en el interior; habló de la huelga en que su gremio se hallaba y se halla empeñado y terminó, como su antecesor, recomendando solidaridad y constancia en la lucha emprendida contra el capital.

Seguidamente hizo uso de la palabra el compañero Montesano, hablando en el mismo sentido que los demás oradores y exponiendo las bases de la orden del día que se debía aprobar en todos los mitins.

Por último el ciudadano Patroni habló también, diciendo que él había recorrido en viaje de estudio gran parte de la República y que podía testificar todo lo que respecto a su estado de miseria se había hablado anteriormente.

El orden del día con que cerró el acto el ciudadano Sesma y que se aprobó por unanimidad, es como sigue:

«Los trabajadores de la capital, solidarios con los del interior, reunidos hoy en meeting para protestar contra el actual régimen económico, que obliga a millares de obreros a la desocupación forzosa, afirman sus derechos a la vida.

«Y confiando solo en la fuerza del pueblo para conseguir sus reivindicaciones deliberan iniciar una enérgica agitación, a fin de obtener la reducción de las prolongadas horas de la labor diaria y la completa abolición del trabajo a destajo.

«Con estos propósitos reconocen la imprescindible necesidad de asociarse a las sociedades de resistencia».

la policía le pareció que no cuadraba con la fudole del mitin, una terminación pacífica y por no perder su costumbre la emprendió a planazos de machete con la multitud entre la cual había muchas personas que nada tenían, que ver con la manifestación. Uno de los vigilantes disparó un tiro con un revólver que por cierto no era oficial y varios compañeros fueron conducidos a las comisarías. Afortunadamente el número y la actitud de los manifestantes no les permitió a los defensores del orden cometer mayores atropellos y poco a poco la columna se disolvió no sin haberse defendido como sus fuerzas se lo permitían de los atropellos policíacos poniendo en serios apuros y haciendo retroceder varias veces a los valientes defensores del Estado.

En la plaza de Rodríguez Peña no pudo efectuarse el anunciado mitin por falta de concurrentes y los organizadores entonces resolvieron aherrarse al de la Plaza de Mayo.

En las demás plazas donde se celebraron manifestaciones no ocurrió cosa alguna de particular. Todos los oradores que estaban anunciados y varios otros pronunciaron valientes discursos de protesta contra el régimen actual a cuya sombra engordan multitud de parásitos mientras el obrero que lo produce todo, se muere de hambre al pie de los suntuosos edificios que construye.

En síntesis, los mitins del domingo sirvieron para levantar los ánimos del pueblo, haciéndole ver la conveniencia de unirse para arrancar a la burguesía lo que ni súplicas ni lamentos podrán nunca lograr.

El pueblo ha visto ya que es inútil esperar cosa alguna de las instituciones que se han hecho para explotarlo. Ahora solo falta que se disponga por sí propio a derrumbarlas y a proclamar con voz sonora sobre sus escombros los legítimos derechos que le asisten.

El error de los sabios

«Si un día, por una fuerza desconocida, pudiera hacerse que la lanzadera tejera sola, el arco tocará la cítara sin el brazo que lo impulsa, y así de todos los instrumentos, la esclavitud desaparece.» ANISTÓTELES.

«Cuando bajen los grandes, holgazanes de la Naturaleza, como son el océano, el sol, las cataratas y otros elementos, podrá descansar el obrero, emancipándose de su esclavitud.» —ECHegaray.

Por veinticinco siglos la esclavitud existió de hecho y de derecho en la sociedad helénica.

Los hombres, divididos en dos clases, eran ciudadanos, es decir hombres, en la reconocida plenitud de sus derechos, y esclavos, ó sea máquinas de producción, privados de absoluta personalidad.

Ante desigualdad tan inmensa existente en la entidad humana, donde todos los individuos que la informan son esencialmente iguales; ante injusticia tan manifiesta y absurda tan evidente, habló el privilegio por boca del hombre considerado como maestro del pensamiento, del gran Aristóteles, de aquel que de los tiempos floridos de la Grecia viene en-

Imbéciles y publicanos

venando la inteligencia de los poderosos, y dijo lo que se lea en la cita anterior, que es como decir: «Coco el rico y sufra el desheredado mientras se lo necesitan»

Hoy, la lanzadera teje soía; hoy, la máquina produce la máquina y el producto, y además lo distribuye rápidamente por todo el mundo; y también, como en la antigüedad, el rico goza y la esclava sufre...

Los portavoces del privilegio, desde Aristóteles hasta Echegaray, pasando por Jesucristo, que profetizó la existencia destructible de la división entre pobres y ricos, todos quieren que el mundo se humille ante el privilegiado...

Aristóteles, Jesucristo, Echegaray, ¡mentis!

Aquí está el proletariado militante listo de aplazamientos, que viene a conquistar su parte en el patrimonio universal, despreciando todas las falacias contenidas en los libros llamados santos y sabios...

Ya no hay engaño ni subterfugio que valga: ó el derecho y el deber para todos, o se viene abajo el tinglado social presente...

Anselmo Lorenzo.

LA PATRIA

PARA DON MANUEL CASTRO LÓPEZ

Un ex compañero mío de colegio, precisamente el que se ha ganado más pececiones de su profesor, me escribe una larga carta quejándose del malestar económico por que atraviesa Galicia, la tierra de Gelmírez y la suya; el «solar de los cejaos» y el de los jarrucos...

«Galicia... Casi me siento capaz de enderezarla una segunda oda. Santiago, la «Atenas de Occidente», la tierra de Camino y de Martín de Herrera...»

Lugo, población verdaderamente medioeval, circuida por murallas del tiempo de los romanos que impiden la expansión del caserío; población negra que se posa como un cuervo sobre la feraz campiña...

«Este pobre muchacho se muere de hambre en su tierra y no quiere abandonarla porque dice que sabe apreciar los favores que ella le proporciona...»

Este pobre muchacho se muere de hambre en su tierra y no quiere abandonarla porque dice que sabe apreciar los favores que ella le proporciona... Este pobre muchacho se muere de hambre en su tierra...

«tiraba» á genio, no se podría negar, ó, si podría negarse, no se puede negar ahora. Las pruebas son evidentes. Yo también he sido muy patriota, aun cuando nunca llegué á los heroicos extremos de mi antiguo condiscípulo. Cuando tenía doce años hice una oda á Galicia (entre paréntesis, para que no se oiga mucho, debo decir á mis lectos: que yo soy gallego) hice una oda á Galicia, digo, que leyó mi familia entre muestras de la más alta admiración. Después, (á los trece años) publiqué en un periódico de aldea un artículo donde se encomiaba la personalidad del gallego y el entusiasmo de los míos aumentó considerablemente.

«Pero más tarde, merced á mi rebeldía ingénila, vidente y salutarífica como todas las rebeldías, hice un pequeño trabajo apotegmático el amor libre, que el obispo de Santiago tomó como pretexto para excomulgar el periódico donde se insertó; y el entusiasmo de mis padres comenzó entonces á decrecer.

«Hoy, que ya he dado al traste con todos los tilinguismos patrióticos, religiosos, autoritarios, etc., si mis padres leen esto me excomulgan como el obispo, ya que la distancia á que se encuentran de mí no les permitiría hacer otra cosa más seria.

«Y mirándolo bien, tendrán razón mis buenos padres, porque es indicio de los peores sentimientos el no sentir cariño alguno por la tierra donde se ha nacido, máxime cuando uno tuvo la suerte de ver la primera luz en «el solar de los cejaos, en «la encantadora Galicia».

«Galicia! Examinada su literatura y os convenceréis de todo lo que la tierra gallega vale. Pero no, no la examinareis; basta solo examinar la carta de mi amigo. Los trabajos á que éste alude, muriéndose de inanición, pagando miles de impuestos, faltos de todo lo que para vivir se necesita, dan una idea, perfectamente determinada y perfectamente justa, una idea concreta, positiva, exacta y cabal de los favores que á sus hijos concede la madre Galicia.

«¡Oh! no hay una tierra mejor. El aturuxo que repercute de montaña en montaña con estridentes vibraciones de ruido, cuando no de rebuzno, tiene la propiedad de acallar el hambre en los estómagos fálidos. El alalá, soñolienta canción, reveladora de un alma narcotizada que duerme á pierna suelta sus modorraes, hace olvidar la prueba de la vida elevando el espíritu á las altas regiones donde no se precisa el pan ni el agua. Y el canto de los carros, mil veces descrito por nuestros poetas; canto que, oído en un fonógrafo, parecería el que nunca lo hubiera escuchado en otra forma, algo así como una sinfonía salvaje, con su acompañamiento de relinchos (los de los bueyes y los del carretero) el canto de los carros, si ni mitiga el hambre, al menos la hace dormir. Por eso mis paisanos son tan teñidos; y por eso mi amigo no quiere abandonar su patria. Se morirá de hambre en ella, pero qué importa el amor patria es antes que todo en los que como él han obtenido cuando niños las calorosas (y tan calorosas) felicitaciones de un profesor filósofo.

«Y si no, veamos, ¿qué es la patria? ¡pobre amigo mío! Reclus. Él más insigne geógrafo contemporáneo, no la pudo definir. Y Hamón, Spencer, Schopenhauer, Kropotkine, Buchner, Mirbeau, Esau, Ibsen... todos los hombres que marchan á la cabeza del actual movimiento literario y filosófico tampoco supieron decir lo que es la patria; y así de darcielo tú, que apenas sí, mediante los duros pececiones de nuestro común maestro, pudiste aprender (de cartulina, se entiende), que dos y dos son cuatro? No me hago ilusiones, mi buen Juan: ni sabrás decirme lo que es la patria, ni siquiera la cosa que consideras como patria tuya. Porque de español te «redijiste» á gallego, con lo cual el vínculo del Estado (vínculo absurdo á más no poder) que pudieras invocar como justificativo de la idea Patria, queda roto. Y la abnidad étnica, la identidad de idioma y la igualdad geográfica con que se vos á contestarme, no existen, en primer lugar, y en el supuesto de que existieran, no nos «erian» ninguna sobre el punto que estamos discutiendo. En Galicia dominaron los celtas y los suevos, los fenicios y los romanos, los godos y los árabes; por tus venas circula entremezclada sangre de todas las razas que origin, pues, puros invocar para decir á tus vecinos, los asturianos; yo desciendo de tal pueblo y no quiero manillar el linaje que mis antepasados me legaron puro y sin mácula con el vuestro, enteramente distinto del mío!

«Apelando á la identidad de idioma te contradecirías también: ahí los ricos hablan castellano mientras que los pobres usan todos el gallego; si el idioma, pues, fuera: una señal distintiva de «patrias», resultaría que en Galicia hay dos de éstas: la de los ricos y la de los pobres. Si te queda ya más que un último clavo ardiendo: la analogía geográfica; Galicia, dirás, se encuentra separada de las provincias portuguesas por el Miño; y tu pueblo, ¿dónde se halla? ¡distanciado de Barrantes por el río Ulla; y media España está dividida de la otra media por el río Ebro; y el Duero hace de la antigua Lusitania dos diferentes naciones... ¿ves como resulta un poquillo dificultoso esto de definir la patria? Si ahí pudieses vivir bien... Pero es que ahí te mueres de hambre, querido Juan. Abandona, pues, la tierra, y vete á buscar fortuna por el mundo adelante. ¡Que todo está igual, diceis que en todas partes reina la miseria! Pues si todo está igual, ¿qué empeñarse en diferenciarlo todo? La miseria que nos roe las entrañas á cuantos producidos algo, es efecto de los burgueses que tanto en Galicia como en Cataluña, que tanto en Europa como en América como en el mundo entero, viven igual que súculos humanos adheridos al trabajador. Y es por esto que los trabajadores de todo el mundo deben unirse fraternalmente para luchar contra sus explotadores. La patria es de los ricos, Juan; á su nombre te roban y es su sombra ocultan los lacrocinios que contigo cometen. Abandona, por lo tanto, ese prejuicio suicida y cuando alargo te defienda la patria no veas en él más que un imbécil ó un ladrón. Que solo por afán de robo ó por imbecilidad se puede hacer gala de patriotismo. Julio Camba

«Imbéciles y publicanos». Hace tiempo le dije al señor Manuel Hervás, redactor en jefe de El Republicano que el patriotismo es el último refugio de los infames, y el citado señor admitió nuestra calificación añadiendo que la anarquía es el primer refugio de los asesinos. Pero nosotros, que no hacemos mucho caso de las sandeces que pueda babosear un Hervás cualesquiera, pasamos por alto su desahogo semi, diciéndole que la república es el amparo de todos los imbéciles y el redactor de El Republicano, tras quince días de profunda meditación, acordó contestarnos lo que sigue: «Nosotros vemos que en la república están Salmerón, un filósofo de los primeros del mundo; Mitre, un hombre á quien deben los anarquistas argentinos la libertad de llamarle imbécil; Azéarate, un sabio; Gambetta, sobre cuyos hombros se levantó la Francia desde el fondo sepulcro de Sedán; Pi y Margall, el hombre más incorruptible que ha producido el pasado siglo y una de las figuras más ilustres de la época actual, Víctor Hugo, el monstruo del talento y de la elocuencia; Castelar, el alma de la historia y el mejor artífice de la palabra de los presentes y los pasados tiempos; Dantón, la más grande figura de la política francesa, y otros imbéciles por el estilo. ¿Quién no se refugia á la sombra de esos imbéciles? Mientras tanto, cuentan los anarquistas con Marat entre sus fundadores y con Ravachol, Lucheni y Angiolillo entre sus apóstoles...»

«¿Tiene gracia! Salmerón el metafísico, Salmerón el traductor clásico de Max Nordau es uno de los primeros filósofos del mundo... ¿Y dónde quedan los iniciadores de las modernas tendencias filosóficas? ¿Dónde queda Buchner, Spencer, Schopenhauer, Kropotkine y todos los que en unión de éstos han levantado el colosal edificio de la filosofía contemporánea? ¿si fueran republicanos!... ¿verdad don Mantel? pero son «una punta» de anarquistas «jóvenes» pueden ser filósofos? No vamos a examinar aquí la obra de todos los hombres que el periodista del Baradero nos cita porque no tenemos necesidad de hacerlo; todos los hombres que leen algo saben que ni Azéarate pasa de ser una mediocridad en su tierra ni Castelar ha sido más que un orador muy pródigo en palabras pero muy escaso en hechos y que si la figura de Pi y Margall merece ser contemplada respetuosamente, es porque en Pi y Margall, más que un republicano, había un anarquista, un anarquista sincero que renegaba de la patria y de la autoridad y cuyas obras recomendamos á nuestro querido contrinante para que en ellas aprenda el modo con que debe tratar á los que, estando cien codos por encima de él, le hacen no obstante el favor de llamarle imbécil, cosa que si el redactor de El Republicano tuviera un poco más de cultura, nos agradecería mucho, aunque bien es cierto que si el señor Hervás tuviera cultura ya no sería imbécil y en ese caso el agradecimiento holgaría.

«Por lo demás y para que usted deje de berrear empirismos, señor Hervás, debemos decirle que nosotros no consideramos como apóstoles ni a Lucheni, ni a Ravachol, ni a Angiolillo ni a nadie porque nuestras filas no hay apóstoles como tales, hay en las suyas: en nuestras filas hay hombres solamente. Lo que sucede es que nosotros tenemos la inteligencia necesaria para analizar los hechos y las personas, en virtud de lo cual Angiolillo, por ejemplo, nos resulta un hombre honrado y usted nos resulta un cristó que, incapaz de vivir como ha vivido aquel, con el sudor de su frente, se va al Baradero para pavonearse ante la docena de necios que lo admiran llamándolo sabio á Azéarate, y gran filósofo á Salmerón.

«Y, para terminar; si usted reconoce que aquí donde impera el régimen republi-

«El problema del trabajo». La Federación Obrera nos la remitido una circular por la cual manifiesta que se propone celebrar algunos meetings de protesta contra la arbitraria conducta de la policía en el movimiento obrero, publicar manifiestos en los que se hará mención de los atropellos cometidos por aquella, ó iniciar una suscripción voluntaria y permanente á favor de los obreros presos y perseguidos á causa del movimiento obrero. A dicha circular acompaña una lista de suscripción con el fin indicado, la que mantendremos abierta en esta redacción. La huelga de panaderos—Signo en el mismo estado de resistencia que el primer día la huelga de este gremio. Diariamente se suceden las reuniones en la Casa del Pueblo donde repartidores y panaderos tienen su campo de acción. Se celebran allí asambleas numerosísimas y entusiastas. El ánimo no decae un momento á pesar de la intransigencia de los patronos, y están dispuestos á llevar hasta los últimos límites su resistencia antes que pensar en entregarse. Relativamente son pocas las panaderías que han suscrito las condiciones requeridas por los huelguistas, por lo cual el pan para el consumo es poco, malo y carísimo. La huelga hasta el presente, á pesar de las provocaciones policíacas con que comenzó, no ha dado lugar á actos de violencia, si duda por qué tampoco ha habido las traiciones y las deserciones de otras veces. La mayor cohesión existe entre esos obreros, que con su conducta enérgica y viril están dando una severa lección al desgraciado y paciente proletariado de este país, víctima de todas las explotaciones. Los huelguistas han puesto en práctica el establecimiento de cooperativas de pan para ayudar el movimiento. La Cooperativa Germinal de panificación, se halla establecida en la calle Córdoba n. 1402; con esta y la de la calle Moreno 3028 son dos las cooperativas del gremio. El movimiento sigue con gran cohesión, lo que no puede más que ser sumamente beneficioso para el triunfo de la huelga. Deseamos pues á los obreros panaderos mucha energía para vencer en esta contienda, puesto que se trata de su mejoramiento y bienestar. Piensen que de entregarse en esta lucha serían tratados á mordiscos por los perros que los explotan. Animo puros, y á vencer. También los obreros panaderos de Montevideo se hallan en huelga solicitando algunas mejoras de sus patronos. Según noticias el movimiento se mantiene firme y próximo á triunfar.

«El problema del trabajo». Un diario burgués de San Nicolás, que todavía no ha sido apedreado por los obreros pero que debería serlo, ha descubierto la solución al problema de la crisis por que atraviesa la clase obrera en la Argentina: «Dice que los obreros desocupados, si bien pueden manifestarse sin perjudicar á terceros, no tienen derecho á pretender del gobierno ni de la burguesía que se interese por su suerte. «¿No tienen ocupación los obreros en Buenos Aires?—se pregunta—Búsquese la donde exista. «No tienen los obreros sin trabajo medios para trasladarse á otros puntos? Conténcense las sociedades gremiales para proporcionárselos con cargo de desahogado. Así resuelve el problema de la desocupación el ganapan que garrapatea en el diario aturdido. No es para todos el don de la ciencia infusa; solo un plumífero sin ideales, exclusivamente al servicio de los intereses capitalistas es capaz de descólgarse con esas soluciones de Pero Grullo, y quedarse tan fresco creyendo haber descubierto algo. «¿Que no encuentran los obreros trabajo aquí? Pues que lo busquen en otra parte. «¿Que no disponen de recursos para viajar? pues que se los faciliten las sociedades gremiales. Y es claro: las sociedades gremiales, fundadas para proteger al obrero, conocedoras de que solo la avaricia de los capitalistas y la explotación que sin medida ni control ejercen sobre los trabajadores es la causa fundamental de la desocupación; las sociedades gremiales que no ignoran que en esta ciudad hay 40 ó 50 mil obreros desocupados porque 200 mil trabajan 16 horas cuando solo deberían trabajar 8; las sociedades gremiales que saben que obligando á los patronos á abolir el trabajo á destajo y á reducir la jornada de trabajo podrían ocuparse muy bien los millares de desocupados que pululan por las calles; las sociedades obreras que todo eso saben, decidimos, para dar gusto á esos mamelucos del periodismo melonero, van á cotizarse para costear viajes á los sin trabajo. No faltaría más sino que los trabajadores organizados, empeñados en una lucha de reivindicaciones y de justicia social, distrajeran sus energías y sus elementos en un mentido proteccionismo que solo beneficiaría á la burguesía. Porque ¿dónde puede ir el obrero desocupado que no halla el ejército de Trabajadores en la misma situación que él? A ninguna parte. Y por eso las sociedades gremiales no echarán nunca mano de tal recurso. Los desocupados pueden y deben vivir aquí si así lo prefieren. Aquí no sobran trabajadores; lo que sobran son holgazanes, presupuestivos, curules, soldados y periodistas que en vez de ilustrar al pueblo ofuscan su cerebro y pervertien sus ideales. ¿Que es un peligro para la seguridad de esta burguesía criolla, indolente y

«El problema del trabajo». Los obreros conocen bien su situación. Se organizan, propagan, huelgan, se agitan demostrando la necesidad de mejorar su estado, con lo que se evitarían muchos males y nadie atiende sus lamentos, esperando sin duda el día en que se harán escuchar por la fuerza. «Ese día los trabajadores conscientes, á sus enemigos naturales, el Estado y la burguesía, sumarán el periodismo lacayuno y rastrero.

«El problema del trabajo». Después de casi un mes de huelga firmemente sostenida, por los obreros fundidores a la casa Constant, Bourdin y Cia. por trabajar esta casa para el negro Vaseña á quien la Sociedad mantiene la huelga desde ha cuatro meses, han conseguido los obreros una victoria completa. Los citados burgueses han tenido que firmar en la secretaría de la Sociedad gremial, el siguiente pliego de condiciones: 1° Refusar todo trabajo que proceda de Vaseña ó hijos. 2° Reconocer la Federación de Obreros fundidores. 3° Admitir todos los huelguistas sin el compromiso de despedirlos más tarde por este motivo. 4° Horario máximo de 10 horas. 5° Aumento del 50% en los jornales por las horas extraordinarias, incluyendo como tales los domingos: 6° Pagar 200 ps. mta. como indemnización por daños y perjuicios.

«El problema del trabajo». La reunión de propaganda organizada por el grupo «El Sol» el sábado anterior, en su local del Paseo Colon, fué muy concurrida y los compañeros que en ella tomaron parte estuvieron acertadísimo en el desarrollo de sus discursos. El grupo indicado que se propone seguir esta serie de provechosas reuniones, es acreedor á la mayor protección de parte de los compañeros del barrio en que se propone desarrollar su acción.

«El problema del trabajo». La fiesta celebrada por la sociedad de resistencia de Cocheros el miércoles de la corriente gremial en la Casa Suiza, obtuvo un éxito tan grande como pocas veces la consiguen estas veladas espasivas del proletariado. Dos mil personas sobre poco más ó menos se congregaron en el espacioso salón, transcurriendo en la mayor animación y alegría las horas de la noche. Todo el programa, en el que figuraban las piezas «10 de Mayo» y «Fin de Fiesta», fué desempeñado con acierto y exactitud. Los compañeros Basterra y Guaglianone fueron también muy aplaudidos en sus discursos, quedando demostrado así la gran simpatía con que nuestras ideas eran recibidas por la inmensa concurrencia. Felicitamos á esa progresista sociedad por su éxito y la instamos á seguir por el camino emprendido.

«El problema del trabajo». También las conferencias celebradas por el grupo «La Antorcha» el sábado anterior estuvieron muy concurridas y los conferenciantes á la altura de su cometido, sobresaliendo el compañero Cavalini en su crítica sobre el militarismo.

«El problema del trabajo». Compañeros de «La Protesta Humana, —Salud. El grupo «Oradores Libertarios», continúa su campaña de propaganda, activísimo. El domingo pasado, los compañeros Parsons y Baudraoc, miembros del grupo, hicieron una excursión al pueblo de Paganini; donde dieron dos conferencias, á las que asistió un numeroso grupo de campesinos que escucharon, con atención las ideas expuestas por nuestros compañeros, quienes disertaron respectivamente sobre los temas:

«El problema del trabajo». «El problema del trabajo». «El problema del trabajo».

«El problema del trabajo». «El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo». «El problema del trabajo». «El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo». «El problema del trabajo». «El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo». «El problema del trabajo». «El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

«El problema del trabajo».

cano, hay miles de hombres que se mueren de hambre; si usted reconoce que esta república está desprestigiada, y que en ella reina como en todas partes la iniquidad y el robo, ¿cómo se atreve a defenderla con ese descaro tan inaudito? ¿que los republicanos que hoy están en el poder son malos? ¿y quién son aquellos que los de mañana serán buenos? Está visto: el señor Hervás que defiende la república y que ataca a los republicanos, se trae alguna intención consigo y lo menos con que se dará por conforme es con un sillón ministerial ¿eh? Por eso, así como Napoleón se fué a Austerlitz, él se ha ido al Barradero y allí, desde las columnas de El Republicano hará propaganda hasta que consiga «volutear» a Rocca y sustituirle.

Y después se enfada porque le llaman imbécil...

Escuela de Enseñanza Libre

LAMADRID 553 (BOCA)

Una nueva y hermosa institución han creado nuestros compañeros de La Boca, con el concurso de la clase obrera de aquel barrio marítimo.

Se trata de la implantación de una escuela libertaria, que será el primer baluarte levantado contra la envenenadora enseñanza oficial y religiosa, destinado a proporcionar a los hijos de los trabajadores una educación libre, racionalista, purgada de toda infección patrioter y religiosa.

Desde el 1.º de Agosto han quedado abiertas al público las clases para niños y niñas en los grados 1º, 2º, 3º y 4º.

En dichas clases se enseñará lectura, escritura, aritmética, geografía, gramática, y para las niñas labores propias de su sexo.

Nociones de geología, historia natural, anatomía, física, astronomía, sociología, etc., según el grado que cursen.

Trato social, caligrafía, dibujo lineal y de adorno.

En esta escuela se enseñará a los niños de ambos sexos conforme a los más perfeccionados sistemas pedagógicos y con la más escrupulosa verdad científica.

Horario de invierno: de 8 a 11 mañana y de 1 a 4 tarde.

La enseñanza de las asignaturas se dará en castellano.

Precio por mes: Grados 1º y 2º \$ 1. Grado 3º y 4º \$ 2.

Hay clases de noche.

Al frente de la escuela se hallan compañeros nuestros competentes en el profesorado.

Solo nos resta recomendar a nuestros compañeros y a los numerosos trabajadores de La Boca, que presten el más decidido concurso al sostenimiento de esta escuela, que es la primera de las varias que se proponen fundar sus iniciadores con tan elevados fines.

Avisos y comunicaciones

Table with financial data: Balance de la Sociedad Obreros del Puerto de la Capital el 31 de Julio del corriente año: Entradas en el mes \$ 1980.50, Gastos 539.00, etc.

Table with financial data: DETALLE Depositados al Banco a 3 meses de plazo 16 000.00, Idem en cuenta corriente 3 344.36, etc.

El tesorerero Salvador De Luca, El secretario Francisco Yamin, La Sociedad Cosmopolita de obreros ajenos de La Plata se ha trasladado a su lo-

cal propio calle 25 entre 10 y 11. Todas las comunicaciones deben dirigirse en lo sucesivo a esa dirección.

Un compañero ceteroconista de La Revista Blanca de Madrid desea obtener los números 25 y 30 de la misma. Si algun compañero puede desprenderse de ellos remitados a esta redacción, donde se le abonará el importe.

Table with financial data: Balance del grupo «La Emancipación Humana» desde el 1º de Junio al 31 de Julio: Entradas: Recolectado por los compañeros del grupo \$ 19.75, Venta de folletos 6.09, etc.

Salidas por varios conceptos que se detallan: En caja 21.00, 3.75

Para los vegetarianos—El compañero Luis V. Torreta participa por nuestro conducto a los compañeros partidarios del método natural de vida, que ha establecido un consultorio de Terapéutica Natural para la curación de todas las enfermedades agudas y crónicas por los métodos reunidos de Kneipp-Kuhne, en la calle Rivadavia 3382. En la misma casa se expenden yerbas y artículos medicinales recomendados por el mismo sistema.

CONFERENCIAS

Mañana domingo 10 del corr. a las 8 de la noche, celebrará una reunión de propaganda el Circulo de E. Sociales de la Boca en su nuevo local Lamadrid 553. Disertarán los compañeros Orreste Ristori sobre el tema «L'Emancipazione Umana», y Juan Jorge Bobra «Trabajo y Especulación».

Defensores Nuevas Ideas.—Este grupo dará mañana, domingo, a las 8 p.m. una conferencia en la que disertará el compañero Ristori sobre el tema: «La Propiedad Individual». Local: Tucuman 2921.

Hoy sábado, 9 del corriente, a las 8 de la noche, disertará el compañero Ros en la calle Mitre 367 Barracas al Sud, sobre el tema «Fatalismo Económico».

Grupo Antorchas.—Mañana, domingo, a las 8 de la noche, se celebrará una conferencia en el local de este grupo, 24 de Noviembre 152. Disertará el compañero Spartaco Zeo.

REUNIONES

Hoy, sábado, a las 8 de la noche, celebrará asamblea general ordinaria la Sociedad de Mecánicos (sección centro) en su local Victoria 2475.

Fideleros.—Mañana, domingo, a las 2 p.m. celebrará esta sociedad Asamblea general ordinaria en su local Ecuador 726.

Orden del día: Acta anterior; balance, informe. Correspondencia. Integración del C. A. Asuntos varios.

Terminada la reunión hará uso de la palabra el Dr. Palacio.

Cepilleros, pinceles y anexos.—Mañana, domingo, a las 2 p.m. celebrará Asamblea esta sociedad en la calle Méjico 2070 para tratar los siguientes asuntos: Actas, Balance, Informe de la C.A., Asuntos varios de importancia.

Cooperativa de Calzado.—Un numeroso grupo de obreros zapateros ha lanzado la idea de organizar una cooperativa obrera del ramo, a cuyo fin se celebrará una reunión el día 15 del corr. a las 1.30 de la tarde en el local de la Federación Obrera (Victoria) 2475.

En esa reunión debe tratarse la mejor manera de llevar a cabo la idea. Solo podrán tomar parte los obreros del gremio. Para cualquier asuntos que se relacionen con la misma, dirigirse a Luis Perón, Belgrano 1783, ó José Vidal Europa, 1261.

Fiestas libertarias

En vista del poco éxito que obtuvo la fiesta organizada el 10 de Julio por el grupo libertario de Corrales, ha resuelto este dar otra fiesta el 10 de Agosto a las 1 y media de la tarde en el salón de la sociedad Lago di Como, Cangallo 1755 y bajo el siguiente programa:

- 1. Sinfonía por la orquesta; 2. Himno revolucionario; 3. Estreno del drama en un acto del compañero A. M. Lanzoni, titulado «Dignidad Obrera»; 4. Himno por la orquesta; 5. Conferencia por el compañero Basterra; 6. Estreno del drama de Jaime Bersuci, titulado «Venganza Obrera»; 7. Coro de niños; 8. Epipoema «Donde está Dios» recitado por un niño; 9. Drama «La Canalla». Precios de entrada: hombres 50, mujeres 20. Se recomienda la asistencia, por hallarse el grupo frente al gran déficit que pesa sobre la Escuela que sostiene.

Mañana, domingo, a las 2 de la tarde, se celebrará una fiesta libertaria en el teatro Iris de la Boca, a beneficio de la Escuela Libertaria que patrocina el grupo Amigos de la Enseñanza.

- Regirá el siguiente programa: 1. Sinfonía por la orquesta. 2. La sección filodramática «Caballeros del Ideal» pondrá en escena el lindo drama en un acto

- FIN DE FIESTA. 3. Intermedio musical, por la orquesta. 4. El citado cuadro filodramático representará el interesante drama

- LOS CANALLAS. 5. Intermedio musical, por la orquesta. 6. Conferencia por el compañero Ros. 7. Representación por el cuadro filodramático del lindo juguete cómico

I DUE SORDI.

El domingo 17 de agosto a las 1 p.m. se celebrará una fiesta libertaria en el teatro Doria organizada por el cuadro filodramático La Antorcha a beneficio de los obreros panaderos presos por la actual huelga.

- Regirá el siguiente programa: 1. Himno Libertario, por la orquesta. 2. Se pondrá en escena el magnífico drama social en 3 actos y en prosa del célebre autor Joaquín Dicenta, titulado:

JUAN JOSÉ

- 3. Conferencia por el compañero Ros. 4. El precioso juguete cómico en 1 acto y en verso, cuyo título es:

ROBO Y ENVENENAMIENTO.

Precios: Palco bajo con 4 entradas \$ 3.—; Palco balcón id. 2.50; Palco alto id. 2.—; Luna con entrada 0.50; Asiento de platea con entrada 0.50; Paraíso 0.30.

Nota.—Las entradas hasta el día de la función, pueden obtenerse en el local del grupo 24 de Noviembre 152 y en la Librería Sociológica Corrientes 2411 y en las Sociedades de los Panaderos.

La función no se suspende por causa de mal tiempo.

Si algun compañero músico simpatiza con estos propósitos y tiene voluntad de tomar parte en la orquesta de esta sola función puede ponerse en relación con el grupo iniciador, 24 de Noviembre 152

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital—Lista num. 186—Lucio Iglesias 35, Troitino 50, E. Carregado 20, José Fernandez 30, Huchá 30, N. Romero 50, De Yapa 20, Juan Crispi M. 10, R. a la guillotina 20, A. Lencio 10, Quiero al papa etc. 20, Vicente Domingo 20, Casino Casino 10, Cualquier cosa 50. Total 3.85. Cigaretos «La Sin Bomba» 8.00. Cigaretos «El Coronas» 3.35. Sociedad Obreros del Puerto 1.75. Venta 5.00. Recolectado en la reunión de panaderos 10.00. Suscripciones fijas—Tayada 1.00, Colucci 1.00, J. Garcia 1.00. Total 3.00. De Campana—José Fernandez 40, Juan Fernandez 50, F. Rudes 40, Senza patria 30, R. Viader Vek 50, P. Watson 50, P. Jagna 30, Hector Buml 20, N. Munin 50, Sin patria 50, Adelante la huelga de panaderos 30, Octavio Sartori 20, Andrés Rodriguez 20. Total 4.80. Descuotados 25 de comisión, restan 4.55. De San Isidro—Juan Peirano 20, Carlos Peirano 20, Nicolás Casa 20, Emilio Rasa 20, Antonio Bella 20, Angelino Cievichi 20, Lazzaro Fanzoni 20, Santiago Stiel 20, Anioalo Archemi 20, Estevan Archemi 20, Bautista Arbelain 50, Manuel Urarte 20. Total 2.83. De Juarez—C. Castrillo 2.00. De Rosario—G. Oraderes Libertario Perez Garcia 20, Dupret 20, Baudracco 20, Jardón 13.

La propiedad es un robo 10, Luis Georgis 10, Un cobrador que no come 10, La tonsum 10, Sorate 20 Un catalán recluso 10, Un cualquiera 20, Sanchez 10, Berreta 30, Patroni, de veras 20, Gianero 05, Un muchacho 05, Adelante 10, Juan Basso 10, J. Bruno 20, Bruno 10, Giordano Bruno 10, C. con L. 40, Angel Ciancissio 30, Abaca 20, Criminal nato 10, Cualquiera 10, Póngale no más 05, Cualquier cosa 10, Posé 20 por mi 20, Panga lo que quiera, no me importa 20, Tome, yo le doy 10, Proto A. Rey 20, Un compañero 30, Zena 10, Jardón 15, Punto final 10, José Dostis 10, Total 5.80. Descuotados 30 de correo, restan 5.50.

Capital—Grupo «El Sol»—Bautista Vicente 10, Hurra por la anarquía 20, Abajo etc. 10, Basta de engaños 10, R. Mortarel 20, Un baso 05, Daniel Martínez 20, Cualquiera 10, Anarquista rebelde 10, Bautista Bucane 20, Francisco Gil 20, Barú Luis 10, Rivas 10, Ramon Martorell 10, Total 1.85.

Recolectado por Rivas—W. la anarquía 05, Abajo el clero 20, Idem 10, Cinco y cinco 10, Abajo la sotana 10, W. la libertad 10, W. la anarquía 10, Más 35. Total 1.10.

Recolectado por Pampliega—G. Petrosian 10, Pampliega 10, Valpreda 20, Bucasin 20, Miguel 10, Juan Rojas 20, El papa etc. 10, Guita 10, Carneros Vaseba 10, Una sanahoria etc. 10, Exlotado hasta las 7 de la noche 10, Sangre explotado 10, Cansado de ser explotado 20, Retajar el horario 10, Trabajo extraordinario y no me pagan 20, M. A. 30, F. P. S. 10, Miguel Lena 10, Decasin 20, J. Tantodine 10, F. Palavicini 10, Salvador Corsatu 20, A. Giorgi 20, F. Marinoli 20, E. Mariani 20, R. Damiani 20, J. Miquez 50, Valpreda 20, Cattarquetto Oreste 10, Total 4.70.

Por conducto de la Librería Sociológica.

Doctor en trapos 1.00, Pafir 15, Uno 10, Saturno 2.00, Uno 10, Robespierre 20, Conciente 20, Futuro Libertario 20, St. 20, Discutir siempre, insultar nunca 50.

De Arrecifes. Constán 1.00.

De Barracas al Norte. Vannucci 1.00, Varichio 1.00, Vaccari 50, Número 1 20, Número 2 20, Anacleto 20, P. Bermejo 40, Vicente 20, Una Bestia 30, Ruiz 40, Un Mono 52, Félix 20, Gomez 20. Total 5.34.

Repartidos: Avvenire 2.66, Protesta 2.66.

Capital—L. Colombo 10, La venganza será terrible 10, De la Froude 10, Harghan 5, Lidia Baserga 10, El otro 20, J. Salvadó 10, A. Ameghino 10, E. Sfrondini 10, Leo Matra 10, Morte ai preti 10, El de la gorrita 10, Mereshofht 10, Una señorita anarquista 10, Pascual Rosst 20, Aguinaldo 10, L. Colombo 5. Total ps. 1.80.

De Lujan. Un barbero 10, Alejandro Mor 25, Leopardi Giacomo 40, R. D. 50, Un portuges esclavo 20, V. M. 10, R. P. 10, Un pobre desgraciado 10, Un compañero 30, G. C. Molina 50, M. F. M. 20, T. Valverde 50, Hical 10, D. B. 65. Total ps. 4.00.

Grupo del Salto Argentino.—Perella Ballerinas 10, Manuel Lomeira 10, R. C. 90, Un sarto 10, Un fondero 10, Desidero S. Sebastiano 80, J. Iglesia 10, Alfredo 10, Mariotti 10, Viva Panarquía 2.00.

Repartidos: Gastos correo 50, Librería Sociológica para folleto 2.00, a la Protesta 1.00, a l'Avvenire 1.00.

De Victoria.—Albueta 25, Germinal 10, Pinot Bolichero 20, Sempre Avanti 10, Scrivio 20, Imperial 20, Pascuale 10, Napoleón 10, A. A. 20, N. A. 20, G. A. 20. Total 1.85. Repartidos: Protesta y Avvenire.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 73.56

GASTOS

Table with financial data: Imp. de 2600 ejemplares del número 186 \$ 49.00, Tiraje de 1000 ejemplares más del número anterior 10.00, Correo 15.00, Redacción y Administración 15.00, Total 89.00. Déficit del presente número 15.48, Déficit del número anterior 26.14, Déficit actual 41.62.

Se ha publicado:

LA SOCIEDAD MORIBUNDA Y LA ANARQUIA

de JUAN GRAVE

Con prefacio de Octavio Mirbeau.

Nueva traducción castellana de Esteve y Altair.

Un tomo de 308 páginas elegantemente impreso PRECIO 75-CENTAVOS.

Los pedidos a la Librería Sociológica, Corrientes 2401. Buenos Aires.